



Rencontres internationales

NOUAKCHOTT - 2 au 4 février 2026



COMMUNIQUE - Nouakchott, 04 février 2026

Antananarivo, Bordeaux, Brazzaville, Casablanca, Cotonou, Dakar, Douala, Genève, Kinshasa, Lausanne, Liège, Marseille, Namur, Ndjaména, Paris, Port-Louis, Rabat ... : une centaine de Maires et représentants des villes venus de près de 20 pays se sont retrouvés du 2 au 4 février 2026 à Nouakchott à l'invitation de la Présidente de la Région Mme Fatimetou Abdel Malick. Trois temps forts ont marqué ces 3 journées de rencontres, d'échanges et de travail :

- la 106^{ème} réunion du Bureau de l'Association Internationale des Maires Francophones (AIMF), la dernière sous la présidence de la Maire de Paris Anne Hidalgo
 - des ateliers de travail avec les Maires des villes et associations faîtières du Bénin, de Guinée, de Mauritanie, du Mali, du Nigéria, du Sénégal lauréats de l'Appel à projet transfrontaliers lancé en 2025 dans le cadre de l'**Initiative de l'AIMF pour la Paix, la sécurité et le développement local au Sahel et dans les pays frontaliers**.
 - Une Conférence internationale sur la thématique « Construire la paix par la Diplomatie des villes »
- ❖ **Agir concrètement aux côtés des gouvernements locaux : l'Initiative de l'AIMF pour la Paix, la sécurité et le développement local au Sahel et dans les pays frontaliers**

L'AIMF a pour vocation de construire une solidarité utile entre les territoires et de rendre possible le travail en réseau y compris, et même encore plus, quand certaines villes membres font face à des difficultés majeures. L'**Initiative pour la Paix, la sécurité et le développement local au Sahel et dans les pays frontaliers** a été travaillée dès 2023 avec les Maires et associations faîtières, et est coordonnée par la Présidente du Conseil régional de Nouakchott.

Elle s'est traduite par le lancement en 2025 d'un Appel à projets pluriannuel doté par l'AIMF d'un budget d'1 million d'€. L'objectif : soutenir la capacité de prévention des conflits et de dialogue des villes à l'échelle locale et transfrontalière, mais aussi investir concrètement pour les services essentiels et le développement local. Deux facteurs clés de résilience territoriale.

Les 3 groupements de faîtières et collectivités lauréats de cet appel à projets étaient réunis pour partager et travailler au lancement prochain des programmes transfrontaliers au Bénin, en Guinée, en Mauritanie, au Mali, au Nigéria et au Sénégal.

❖ **Construire la paix par la diplomatie des villes : une Conférence internationale de haut niveau**

Face aux défis sécuritaires, aux crises sociales et aux fragilités économiques, les collectivités locales sont en première ligne pour maintenir le vivre-ensemble, assurer la continuité des services essentiels et préserver la stabilité des territoires. Autorités de proximité, elles sont déterminantes pour prévenir les conflits, gérer les crises et maintenir le lien entre institutions et populations.

La Conférence internationale de haut niveau ouverte par les hauts représentants du Gouvernement mauritanien a permis de mettre en exergue ce rôle stratégique d'une Diplomatie des villes qui, du local à l'international, s'inscrit en complémentarité avec celle des Etats. Deux tables rondes de haut niveau ont structuré les échanges : sur la Sécurité urbaine et la cohésion sociale, d'une part sur la Diplomatie des villes comme outil de paix : du terrain au plaidoyer international, d'autres part.

❖ **Dernier Bureau de l'AIMF présidé par Anne Hidalgo, Fatimetou Abdel Malick désignée Présidente par intérim**

La 106^e réunion du Bureau de l'AIMF a été un chaleureux moment d'hommage à celle qui, depuis son élection comme Maire de Paris et Présidente de l'AIMF en 2014, a porté haut l'AIMF, ses valeurs et sa capacité d'action concrète. Alors qu'Anne Hidalgo quittera à la fin du mois de mars prochain ses fonctions de Maire, Mme Fatimetou Abdelmalick a été choisie par ses pairs pour assurer la Présidence par intérim de l'AIMF à partir du mois d'avril et jusqu'au Congrès 2026 de l'AIMF qui se tiendra en décembre à Casablanca.

La réunion du Bureau a permis de partager le bilan du fort développement de l'AIMF au cours de la dernière décennie et de tracer de nouvelles perspectives. Cette rencontre a été l'occasion de valider la création d'une nouvelle commission sur les enjeux d'égalité femme-homme, animée par Casablanca et Genève, et d'entendre le Président de Bibliothèques sans frontières, M. Patrick Weil, présenter ses outils pour la diffusion de la culture et de la lecture dans le cadre d'un partenariat avec les villes francophones.